



HAL
open science

Aux limites du jardin : le droit et les limites du jardin dans le monde romain.

Catherine Saliou

► **To cite this version:**

Catherine Saliou. Aux limites du jardin : le droit et les limites du jardin dans le monde romain..
Cahier des thèmes transversaux ArScAn, 2012, X. hal-02264636

HAL Id: hal-02264636

<https://hal.science/hal-02264636v1>

Submitted on 7 Aug 2019

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

AUX LIMITES DU JARDIN : LE DROIT ET LES LIMITES DU JARDIN DANS LE MONDE ROMAIN

Catherine SALIOU

Univ. Paris VIII

Catherine.Saliou@laposte.net

La diversité de l'univers du jardin n'échappe pas aux juristes romains. L'étude spécifique des dispositions juridiques relatives aux limites du jardin met en évidence la spécificité et la complexité de cet espace. Les limites du jardin peuvent faire l'objet de conflits relevant de deux configurations juridiques distinguées et même opposées par la doctrine : conflits relatifs au statut du mur de séparation et aux servitudes qui peuvent le grever, ou *actio finium regundorum*. La réflexion des juristes à cet égard met en évidence l'ambiguïté de la qualification juridique du jardin, à la frontière de l'urbain et du rustique. Une des caractéristiques essentielles du jardin est sa tendance, parce qu'il s'agit d'un espace végétalisé, à outrepasser ses limites. Les problèmes ainsi posés par les racines ou par les branches des arbres sont pris en compte par le droit. La documentation disponible permet de vérifier l'ancrage de la réflexion des juristes dans le contexte urbain romain, mais aussi de saisir les modalités de diffusion et d'évolution du droit romain. Les textes qui témoignent de la volonté de prévenir les conflits de voisinage par la prescription d'intervalles entre les plantations et la limite du fonds constituent un ensemble hétérogène au premier abord, mais qui témoigne de la circulation des normes et des modèles à travers le monde méditerranéen durant toute l'Antiquité.

THÈME VII